

LAS TENDENCIAS EN LA POLÍTICA EXTERIOR DE CHILE ENTRE 1974 Y 1984

Presentación

Dentro del área de Relaciones Internacionales del Instituto de Ciencia Política de la Pontificia Universidad Católica de Chile, una de las líneas prioritarias y permanentes de investigación es la orientada al estudio y análisis de la política exterior chilena. El diseño y la ejecución de ésta constituyen un tema cuya importancia justifica el interés académico que el Instituto ha dedicado, desde hace varios años, a esta materia.

Los trabajos que ofrecemos a continuación se insertan dentro de la línea indicada. Ellos fueron presentados en un seminario organizado por el Instituto de Ciencia Política que se llevó a efecto en noviembre de 1985. En este seminario se discutieron, desde diferentes perspectivas, algunas de las principales tendencias de la política exterior de Chile entre 1970 y 1984, y en él participaron los profesores Joaquín Fermandois, Roberto Durán y Carlos Miranda.

Joaquín Fermandois examina el rol de los factores ideológicos —en cuanto contrapuestos al pragmatismo tradicional— en la configuración de la política exterior chilena durante el período comprendido entre 1970 y 1975, es decir, durante el gobierno de la Unidad Popular y los primeros años del gobierno militar. La tesis del autor es que los ingredientes ideológicos han desempeñado un papel determinante en la diplomacia chilena desde que estalla la crisis del sistema político a comienzos de la década de 1970.

Roberto Durán, por su parte, estudia la evolución de la política exterior de Chile durante el régimen militar. El autor constata que ha habido en este período algunos logros que pueden insertarse dentro de las constantes de la historia diplomática chilena; pero también ha habido algunos fracasos atribuibles en parte a errores internos y en parte a los cambios que se han suscitado en el sistema político internacional.

Finalmente, Carlos Miranda centra su comentario de los trabajos anteriores en el problema de la imagen externa de Chile. El retroceso de la posición chilena en la escala de poder internacional, según este autor, se habría iniciado con anterioridad al período considerado específicamente en este seminario, por lo que él propone que una evaluación objetiva del deterioro de la imagen internacional de Chile debe ubicarse en una perspectiva histórica más amplia.

C.M.V.